

AÑO II.

SE PUBLICA

los viernes los números y los días de fiesta los de la semana siguiente. En los meses de verano, general y particular, se publica los días de los meses de verano y en los meses de invierno los días de los meses de invierno. En los meses de invierno se publica los días de los meses de invierno.

SABADO

7 DE ENERO DE 1856.

NO SUCCIDE

En virtud de Real orden de 11 de octubre de 1855, en los meses de invierno se publica los días de los meses de invierno y en los meses de verano se publica los días de los meses de verano.

NOV. 97.

ADVERTENCIAS.

Como hemos ofrecido acompañar á este número el Calendario para nuestros apreciables suscritores. La causa que motivó el retardo de su publicación, así como la de que se reparta á una hora avanzada LA OLIVA, hace unos días, vamos á manifestarla.

D. Eduardo Mella, oficial primero de nuestra imprenta, desapareció enigmáticamente y fué buscado por causas que reservamos. En el momento lícimos por cubrir su vacante, y encontramos en Pontevedra al cajista Casal; pero al llegar á esta ciudad, don Ansel Lema, impresor del Faro, por medio de su oficial Vellido, le propuso el ir á trabajar á su establecimiento aumentándole el sueldo en que nosotros le habíamos contratado, lo cual aceptó, quedando nosotros comprometidos. Afortunadamente los honrados operarios que nos quedaron, rivalizaron en celo y usaron para dejar burladas las miras siniestras de algunos entes despreciables.

Damos esta explicación, no solo por nuestra acostumbrada sinceridad, sino también para desvanecer los rumores que algunos desocupados se entretienen en propagar.

Hoy hemos cubierto la vacante, y por consiguiente LA OLIVA, desde el número inmediato, visitará sus temprano á sus amables lectores.

Son muchos los suscritores que nos han manifestado el deseo de que no se les retire el servicio de nuestro periódico, aunque terminen sus abonos.

Accediendo á lo que se nos pide, debemos advertir á nuestros abonados que consideraremos vigentes las suscripciones mientras que el interesado no nos manifieste por carta que la deja, QUEDANDO RESPONSABLE de su importe, quo realizaremos girando á su cargo.

NOTICIAS GENERALES.

DEL ESTRANJERO.

Una casa que anda.—Un periódico de San Francisco, publica la siguiente relación.

Una casa de madera, de dos pisos de elevación, con 30 pies de fachada sobre 60 de fondo, acaba de ser transportada desde la esquina de las calles Pacific y Brann, sobre un solar vacante, calle Pacific, mas abajo de Davis, con todo su contenido, inquilinos, muebles y provisiones. Esta es una especie de casa de hospedaje, perteneciente á un alemán llamado Jorge Roeben, que paga 375 dólares mensuales por el alquiler del terreno, en virtud de un contrato hecho en 1854. No habiendo podido obtener la rebaja que pedía, y habiendo encontrado por 65 dólares un solar vacante, en la calle Pacific, mas abajo de Davis, se decidió á trasladar su edificio.

Pero había una dificultad, que era la de mantener y dar habitación á sus setenta u ochenta huéspedes durante el transporte. Además tenía en las habitaciones la gran despensa de libros que no haría negocio alguno durante el mismo espacio de tiempo, como también la tienda de un mercader de cigarrillos y el establecimiento de lavadero de un chino. Jorge Roeben, que según parece es arrojado, no se ha detenido por estos obstáculos, unos que constituían la dificultad, porque levantar y trasladar la casa era la menor de ellas.

Previno pues á todos sus inquilinos, que su casa se iba á trasladar, pero que este paso no les usaría ninguna interrupción en sus negocios respectivos. Sus huéspedes serian atendidos por el mercader de libros y el comerciante en tabaco, continuarian despachando, el uno sus copias y el otro sus cigarrillos, y John, el chino, lavaría la ropa de sus parroquianos.

Y efectivamente, la casa se puso en marcha sin mover un vaso ni una silla. John ha devuelto y recibido en el camino la ropa que tenía para lavar; los parroquianos acudieron á echar sus copias ó á comprar cigarrillos; los huéspedes de Jorge Roeben han almorzado, comido y dormido como si tal cosa se hiciera; las cámaras han arreglado las camas y el cocinero ha continuado encendiendo sus hornillas.

Este viaje tan original ha durado cuatro días. La distancia era corta; dos plazuelas solamente que atravesar; pero la prudencia exigía que se caminase con lentitud para llegar con seguridad en su consecuencia la casa no ha recorrido mas que media plazuela por día. La operación salió perfectamente, y su éxito ha justificado la confianza de Jorge Roeben y de sus inquilinos.

Tenemos que añadir que anteriormente en los Estados Unidos, varias veces han cambiado de sitio algunas casas.

El 15 del actual tendrá lugar en Turin, un congreso de todos los jefes de las grandes administraciones telegráficas de Cerdeña, Francia, Suiza y Bélgica, presidido por el Sr. Gibratio.

Sabemos que el gobierno sardeño ha decidido á emprender á sus expensas la perforación del Monte-Cenis, que debe enlazar el ferrocarril Victor-Manuel con los ferrocarriles franceses. La proyectada ley para la ejecución de este trabajo, que durará por lo menos cinco ó seis años, se presentará á la Cámara piemontesa en la próxima legislatura.

El tnel que se trata de ejecutar tendrá lo menos de 12 á 13 kilómetros de longitud y gracias á las máquinas de vapor, que permiten acelerar la perforación, la ejecución de este trabajo puede ser practicable, porque con los medios ordinarios se habrían necesitado mas de quince años para ejecutar este trabajo colosal.

Se les en el Messijer de Bayona.

Bayona se va á convertir con el tiempo en un verdadero puerto de mar. Ha sido concedida la concesión mas indispensable para su prosperidad y desarrollo: la barra del Adour va á desaparecer. Se procederá inmediatamente á la construcción de un dique que arregue de la estrechadura del muelle establecido en los dos orillas del Adour, prolongándose por ambos lados en el mar en una longitud de seis á ochocientos metros. Un dique se ocupará al mismo tiempo en profundizar el canal actual.

Se anuncia en Lisboa la aparición de un nuevo periódico titulado *A Democracia*, que defenderá al ministro.

La *Presse* de Paris va á publicar una nueva obra del celebre poeta M. Lamartine titulada: *Si madre*.

Hace catorce años M. G... labrador de las cercanías de Paris, fué asediado por la noche á puñaladas, en un bosque que atravesaba para regresar á su casa. A la hora en que el crimen se consumaba, daba su mujer á luz un niño que debía perecer fatalmente por la misma arma que causó la muerte de su padre. Juan G... á la edad de seis años jugando con un cachillo recién afilado se hizo una herida que le privó de un dedo de la mano izquierda; dos años después, riñó con otro chico del pueblo que hiriéndole con un cachillo, le reventó el ojo derecho. Finalmente, hace poco tiempo, este muchacho desventurado, que acababa de cumplir los catorce años, estaba almorzando en la huerta de la casa de su madre, y tenía en la mano un cachillo, cuando pisó un perro que comenzó á ladrar. Juan G... quiso perseguir al animal, pero dió un tropezón y cayó para no volver á levantarse. La boca del cachillo había entrado por dentro en la región del corazón, y ocasionado la muerte instantánea del infortunado Juan G...

Leemos en la *Chronica*, lo que sigue:

Un dramaturgo amigo nuestro, M. E., fué á ver á su padre, antiguo militar que vive en las afueras de Paris y cuya pierna izquierda se llevó á una bala en Waterloo.

Para distraer sus ratos de ocio, M. E. toma la licencia de caza de su padre y va á arrojarse su pólvora á las alondras y otros pájaros de los alrededores de Fontenay-aux-Roses.

Al llegar á la entrada del bosque encuentra un guardiá que, con el acento profundamente franco, que tan conocido es, le pide su licencia de uso de armas.

—¿Que diantre! que diantre! ¿cómo era el funcionario, mirando y remirando el papel sellado de la administración, esta es con poca diferencia la situación de V., pero no veo la pierna de palo.

—No se inquiete V. por eso, caballero, contestó gravemente el dramaturgo; no llevo nunca al campo la pierna de palo; porque me estorvaria para correr.

—A eso na le tengo que decir, caballero; viene V. en regla.

DE PROVINCIAS.

VALENTIA.—Anteayer se abrió al publico el nuevo café del teatro Principal; el espacio local que el mismo ocupa se vio en los entretanos invadido por una numerosa concurrencia que deseaba examinar esta mejora. Todos salieron sumamente satisfechos del buen gusto y sencillez en los adornos del salón; así como de las mejoras que el señor Laurence ha introducido en el servicio.

BARCELONA.—El dueño de la acreditada confitería de la Palma, sita en la Rambla, frente al Liceo, imitando el ejemplo que hace mas de veinte años da un establecimiento de igual clase del Palais Royal de Paris, ha tenido el feliz pensamiento de regalar á sus parroquianos y favorecidos, durante estos dias de ferias, un *Calendario de buñe*, elegantemente impreso en una hoja sola, conteniendo al dorso de la misma una detallada relación de la gran diversidad de artículos que se expenden en la referida tienda. Los aparadores de la misma presentan á la vista objetos de mucho merito. Tan nuevos como elegantes; bien que en esto son muchas las confiterías que rivalizan entre sí para llamar la atención del publico.

BARCELONA.—El Emperador Napoleon acaba de nombrar caballero de la Legión de honor al capitán de marina mercante Ros (Luis Antonio Jover), quiza uno de los hombres de mas temple de alma que cuenta este pueblo lleno de gloriosas tradiciones. El capitán Ros, según lo dice en un preámbulo el ministro de marina Haanelin, vió á consecuencia de la fiebre amarilla solo en su buque, con un contramaestre y un mozo, milis enfamados, pues toda la tripulación murió en la travesía ó quedó en Santo Domingo, punto de partida, preso de esta horrible peste.

Este valeroso marino se la sosteniendo sobre cubierta, atacado de la fiebre el mismo, durante veinte dias y veinte noches, atendiendo por sí solo á la manobra.

Sus antecedentes son brillantes; ha servido en la marina de guerra nacional como marino y contramaestre, dando no pocas muestras de singulares y abnegación.

no ha tenido sensible alteración y el movimiento del puerto sigue su curso ordinario.

Málaga.—Han llegado á Málaga hasta 17,000 fanegas de trigo de las compradas por el gobierno. Es trigo blando de Algebría.

—El capitán general D. Muga ha suprimido la asociación de artesanos titulada *El Telar*.

DE MADRID.

—Ha sido nombrado subsecretario del ministerio de la Guerra, el brigadier de infantería don Manuel Manso de Zúñiga, y oficial segundo del mismo D. José Sentenat.

—El general Norzagaray, nombrado capitán general de las islas Filipinas y que se ha visto precisado á retardar su marcha al punto de su destino, por haberse hallado indispuesto y por estarlo después uno de sus hijos, saldrá al fin para Filipinas en uno de los primeros dias de enero, en uno de los vapores que usualmente travesan por el Isthmo.

—El Sr. Yussara, representante de España en los Estados Unidos, salió en la noche del miércoles para Paris y Londres. En la semana próxima debe verificarse para Turin el señor don Alejandro de Castro.

—El Sr. Rios y Rios partió anteyer para Granada, Málaga y Ceuta.

Según *La Epoca*, no es cierto que este hombre político debiera pensarse al frente, como se ha dicho, de un periódico en unión de los señores Pastor Diaz, Salaverría y Alonso Martínez. Si esta idea ha existido se halla abandonada.

—Ayer debieron quedar entregados los 60 millones correspondientes al primer plazo del empréstito Mirés.

—Parece que el gobierno se ocupará en breve detenidamente del examen de los presupuestos para el año próximo. Desea que los trabajos sobre este asunto no estén de tal manera adelantados que pueden publicarse en la *Gaceta* los presupuestos para 1857 hasta mediados de enero lo mas pronto.

—Anteyer hizo su presentación al nuevo ministro de la Guerra, la oficialidad de toda la guarnición de Madrid.

—El ministro anglo-americano en Madrid, el general Dodge, ha dado en estos últimos dias una comida en honor de su colega Mr. O'Sullivan, representante de la Union en Lisboa que ha venido á esta corte con un objeto al parecer puramente artístico. Al convite asistieron, entre otros señores distinguidos, los ministros de Inglaterra y Portugal, Lord Howden y el conde de Aringhaga, nuestro subsecretario de Estado Sr. Cueto, y el Sr. Escalante último representante de España en Washington.

—El viaje de S. M. la Reina á Sevilla en la próxima primavera, si bien reúne todas las probabilidades para creerse que se verificará, aun no puede darse por completamente seguro, cuando esta resolución ó idea puede modificarse por las acontecimientos ó por la voluntad de S. M. en los próximos cuatro meses que faltan para su realización.

—Hoy por la tarde ha entregado el banquero señor Salamanca en la Tesorería central de Madrid, á nombre del Sr. Mirés de Paris, la cantidad de cincuenta y siete millones de reales, que con los tres del depósito hecho para la subasta de los trescientos millones últimamente rematada en favor del empréstito Sr. Mirés, forman el primer plazo de sesenta millones que hoy deben quedar entregados en la Tesorería.

—En una real orden circular que acaba de dirigir el Sr. ministro de Fomento á los Gobernadores de provincias se dispone que los Directores de las escuelas normales establecidas en las capitales de provincia sean vocales natos de las comisiones superiores de instrucción primaria, y que en las provincias donde no haya escuela normal, y donde no se hallé establecida en la capital, se designe todos los años por el gobernador á propuesta de la comisión uno de los maestros mas beneméritos para que asista á las sesiones de la Comisión superior con voto consultivo, cuando haya de tratarse de asuntos relativos á metodos y prácticas de enseñanza.

—Un nuevo hospital de la Púncesa debe inaugurarse dentro de pocos dias teniendo ya todos los enseres necesarios para la asistencia de sesientos enfermos.

—Varios electores del distrito de la Audiencia de Madrid han elevado al gobierno una esposición pidiendo aclaraciones convenientes y ampliacion del termino fijado para usar del derecho de reclamacion en debida forma.

—El periódico franco-español el *Correo de Madrid*, que se publica en esta corte ha sido detenido en dos ocasiones distintas, en la frontera de Francia por ocuparse de asuntos relativos á la política interior del vecino imperio.

—La escuadra rusa, que acaba de salir de Cherturgo y que se dirige al Mediterraneo, debe permanecer en Cádiz algunos dias antes de pasar el Estrecho.

—El concilio progresista Sr. Marqués de Camachos ha abierto sus graneros para aliviar la miseria de las clases pobres de Murcia durante las fiestas de Navidad, haciendo una rebaja de diez reales en fuerza de trigo.

—Después de haber asistido á los teatros de la corte don de estos dias se han puesto en escena obras nuevas y vamos á dar cuenta del éxito que estas han obtenido. En el teatro de la zarzuela ha sido recibida con aplausos la que lleva el título de *El Escalor* arreglada por el señor Eguiluz y puesta en mano sica por los Alfo y Cepeda. Esta obra está destinada á dar grandes productos á la empresa. El teatro del *Circo* tambien ha sido muy afortunado, pues la comedia del Sr. Rubi *Los señores de la Corte* y la zarzuela de los señores Olano y Andrad *La Voz de la mujer* hicieron ver mucho al publico, unico objeto que al parecer se habian propuesto sus actores. El autor del drama *Los pobres de Madrid* arreglado por el señor Pineda pa-

El teatro del Príncipe ha tenido un gran éxito. En el teatro de Variedades cuya modesta compañía trabaja con una voluntad superior, á todo el gusto gustaron mucho la comedia del señor Perez Escrivá, *Retrato y retratos*, el entremés *Santaquella* y la ópera *El árbol del infierno*. Todas estas zarzuelas siguen representándose y seguirán por muchos días, produciendo una gran concurrencia.

El vapor *Verda* que llegó el 21 á Malaga conduciendo fuerzas de los presidios, sufrió algunas averías con motivo del temporal, lo cual le hizo refugiarse en Chafarinas; ha perdido un lote; con otros perjuicios en las cocinas y demás departamentos. El buque inglés que dijimos se hallaba en peligro en el puerto de Malaga logró al fin salvarse.

El telegrafo eléctrico está ya á disposición del gobierno y los particulares desde Madrid á Cádiz. La autoridad superior de aquella provincia ha recordado en este motivo que los desamparos que se cometen en las estaciones ó en las líneas eléctricas serán castigados con las penas que se imponen á los que atacan contra los correos de gabinetes y conductores de la Correspondencia general.

Parece que el Sr. Marqués del Duero y el Sr. Zappino han obtenido 25 mil duros de fondos del Estado con aplicación á las carreteras provinciales de Andalucía.

En la primera recepción que ha tenido el Sr. Noceda dominó según dicen los que á ella asistieron el elemento literario.

Ya están puestos en libertad unos con fianza y otros sin ella, casi todos los presos en Malaga á consecuencia de los últimos acontecimientos.

Anteayer 27 llegó á Madrid el Sr. D. Joaquín Francisco Pacheco nuestro re representante que acaba de ser en la Corte de Inglaterra.

Se ha repartido el prospecto de un nuevo periódico universal que en el título del *Europeo* aparece á un tiempo en París y en Bruselas los jueves y domingos. Promete hacer una tirada de 15,000 ejemplares, y propagarlo por toda Europa. Celebrará á su vez se lleve á cabo una publicación de tanta importancia, digna por otra parte de los adelantos de la civilización.

Los Gobernadores de las provincias, cumpliendo los órdenes del gobierno han llamado á los que estuvieron empleados en el ramo de puertos y consumos hasta su supresión, para darles colocación en el mismo ramo.

El día 15 celebró el Papa consistorio secreto, donde propuso prelados por seis este roles. Ninguna es española.

En la madrugada del 21 fué víctima de una congestión cerebral el católico de Zaragosa y ex-diputado á Cortes don Jaime Cléger.

El sábado la que iba constituida en Madrid, á invitar un día que existe en Francia, la *Société de Economía política*. Los miembros de ella se reunirá una vez al mes para discutir familiarmente las cuestiones que han anterioridad se han señalado y está discusión, como sucede en París, se verificará después de una comida costeada por los mismos socios. La primera reunión será el 2 del próximo Enero y tenemos entendido que será numerosa. Han sido elegidos presidentes D. Laureano Figuerola, D. M. Colmeiro y D. Cipriano S. Montesinos, y secretarios D. Gabriel Rodríguez y D. José Luis Floritillo. Los fundadores que el sábado se reunieron ascendían á veinte y uno y entre ellos hay personas de todos los partidos políticos.

GALICIA.

VIGO 3 DE ENERO.

Al entrar en el segundo año de nuestra publicación, creemos oportuno recogerlos dentro de nosotros mismos, examinar nuestra conciencia y nuestro corazón, medir nuestras fuerzas para continuar la senda que con tanta fé como entusiasmo hemos emprendido.

Nuestro regimiento no es el del rey sumido en hediondo calabozo, y próximo á exhalar su último suspiro, sino el regimiento de la virgen desposada que va á entregar su alma pura al amor de sus amores.

Nuestra conciencia, duerme el sueño de la justicia y de la verdad.

Nuestro corazón, se mece sobre dulces emociones de satisfacción y gratitud.

Nuestras fuerzas, ah! nuestras fuerzas robustecidas por las luchas de nuestra vida, se hallan hoy lozanas y vigorosas para continuar el noble fin en que se ejercitan: el mejoramiento social y material de la pintoresca Galicia.

Un recuerdo triste viene á turbar nuestra satisfacción. Dispensarnos el detenernos aquí á consagrar un tributo á nuestros hermanos queridos. Cuando venimos al estadio de la prensa, dos celosos y valientes campeones sostenían el honor del país gallego: *El Clamor de Galicia* y *El Coruñés*. Del primero nos hemos ocupado ya cuando abandonó su tienda; del segundo, concluyendo su existencia con el año próximo pasado, no pudimos llorar aun sobre su tumba. Hoy nos corresponde y lo hacemos con verdadero sentimiento. *El Coruñés*, ageno á las cuestiones políticas solo tendía su vista por el campo de los intereses materiales; pegaba con el cuento de su lanza en las tiendas de sus compañeros para dispartarles al combate, cuando no solo arreme-

tía al enemigo con altivez y bravura. Digno hijo de la hermosa y civilizada Coruña, sostenía brillantemente las ideas del libre cambio y todos los principios que algún día regenerarán á nuestra olvidada patria. Su muerte, después de siete años de existencia no llegamos á comprenderla, solo si sabemos sentirla. Sus ilustrados redactores tienen abiertas las columnas de LA OLIVA, aunque insignificantes para sus notables trabajos. --Renunciará la populosa Coruña, á ocupar su puesto en la prensa gallega? Muerto *el Clamor*, *el Defensor*, y *el Coruñés*, nada resta de su brillo periodístico. Esperamos que el pensamiento de que dimos cuenta hace poco sobre la creación de un periódico de grandes dimensiones, se realice pronto, pues hoy ninguna ciudad de la importancia de la Coruña, puede vivir con dignidad sin el apoyo de la prensa.

Volvamos á nuestra tarea. Seremos concisos. Nos ocupábamos de nuestras fuerzas; pues bien, teniendo ante nuestra vista un pasado honroso y vislumbrando un feliz porvenir, continuaremos dedicando todos los esfuerzos, para conseguir la realización de nuestro pensamiento; para esto contamos con inteligentes y activos colaboradores, de algunos de los cuales hemos publicado ya varios trabajos, y con correspondientes que nos tengan al corriente de todos los sucesos que sean dignos de ocupar la atención.

Con el fin de corresponder de un modo digno á la confianza que nos dispensan nuestros suscritores, hace tiempo que tenemos proyectado llevar á cabo algunas reformas en nuestro periódico. LA OLIVA, periódico de Galicia y para Galicia ha hecho cuanto pudo por colocarse á la altura que debe llegar el periodismo de nuestro país. Entre el interés que iremos dando á nuestras secciones, señalaremos hoy la importancia que tomará dentro de poco la literaria. LA OLIVA no ha perdonado esfuerzo alguno por llevar al monumento de la literatura provincial su pequeña piedra.

Hasta ahora no han aparecido en nuestros folletines más que novelas y poesías de escritores indígenas, si se nos permite esta palabra, alentando de este modo á nuestra juventud estudiantina. Hoy pues vamos á ensanchar nuestro círculo literario provincial. Al entrar LA OLIVA en el segundo año de su publicación vamos á dar á nuestros lectores una escogida *Biblioteca* que llevará el nombre del periódico y que daremos una ó dos veces al mes, dedicándole la segunda hoja del mismo ó sean ocho páginas en cuarto. Esta *Biblioteca* se compondrá de *obras de Galicia* y la mayor parte escritas por gallegos, poco conocidas muchas de ellas, inéditas las mas, y agotadas otras en sus ediciones, que no se podrán reproducir de otro modo. Bajo la dirección del Sr. Murguía, empezaremos á publicarlas. Los muchos apuntes y obras inéditas que obran en poder de nuestro amigo y que nos franquea para su publicación, así como las notas y apuntes biográficos con que vendrán añadidas, harán que esta sección de nuestro periódico sea consultada por todas las personas curiosas y amantes de su país. Hé aquí la lista de las obras que irán apareciendo en nuestro periódico.

Descripción de Galicia. Por el Sr. Molina. Tomada de la 2.ª edición y consultada con un índice que existe en la B. N. de Madrid, (con notas).

Historia de Galicia. Por Juan Alvarez Sotelo. = inédita.

El cisne occidental. ó sea la vida de los santos de Galicia. = por Gandara.

Basco de Aponte. Linages de Galicia. = inédita.

Buho gallego. Por el conde de Lemos. = inédita.

Conde de Gervonay. Carta á Andres de Prada. = inédita.

Calendario de los santos de Galicia.
Sitio del puerto de Vigo por los ingleses en

1719. Por don Manuel de Villegas y Piñate. = inédita.

Y otras obras que iremos anunciando conforme adelantemos en la publicación.

Estas y otras mejoras, como el publicar desde el número inmediato los cambios de las principales plazas, y el *Lloyd* de Londres, el estado de los precios del comercio en la Península y Ultramar, etc. etc., bien lo merecen nuestros apreciables lectores, seguros de que agradeceremos su constancia en continuar sosteniendo con sus suscripciones la publicación de LA OLIVA.

Leemos con gusto en el ilustrado periódico la *Gaceta de los caminos de hierro.*

CLASIFICACION SANITARIA DEL PUERTO DE VIGO.

Los periódicos que se publican en esta ciudad se ocupan en probar la inconveniencia de que en el reglamento para la ejecución de la ley de sanidad se considere á este puerto como de tercera clase.

Ciertamente que son muy atendibles sus observaciones: La ría de Vigo es por muchos conceptos la mejor de la península y una de las mas capaces y seguras de la Europa. Esta circunstancia capital, y la situación misma del puerto que le hacen un punto de arribo de muchos buques, exigen con efecto que se le conceda la importancia si el personal de la dirección de puerto ha de estar para cubrir satisfactoriamente las atenciones del servicio. Las de los puertos de tercera clase se deberán componer de un director médico, de un secretario-ecelador, un escribiente y un patron de falua, con cinco marineros. Este personal es evidentemente insuficiente para atender al reconocimiento y despacho de los muchos buques que arriban á Vigo. En el año de 1836 han entrado mas de mil embarcaciones, cuyos tripulantes y pasajeros pueden calcularse en 15,000. Este movimiento es mayor en el año corriente; y una vez establecidas del todo las vías en construcción ó en proyecto, claro es que se acrecentará en mayor proporción. Resulta demostrada de este modo la necesidad de que el puerto de Vigo, en la parte relativa á sanidad, reciba una consideración superior á la de tercera clase.

El señor don Alejandro Mon conocido por sus ideas libre-cambistas ha aceptado la presidencia de la asociación que se ha creado con objeto de estender estas doctrinas. Dentro de poco debe empezarse sus trabajos esta asociación iniciándolos con un manifiesto.

Se ha mandado que todos los quintos procedentes de los batallones provinciales de Galicia que no hubiesen marchado á los cuerpos á que fueran destinados, queden en los regimientos de Cantabria y Saboya.

La dirección general de aduanas ha dispuesto que cuando en los sucesivos resulten en los puertos que se practiquen á los buques que se dedican al comercio de cabotaje efectos licitos ó ilícitos, no comprendidos en el registro se aplique por analogía á los capitanes ó patrones lo establecido en los artículos 37 y 43 de la instrucción vigente, según los casos y naturaleza de las mercancías objeto del procedimiento.

Las aduanas de Luarca, Llanes, Rivasalla, Castropol y Villavieiosa en el principado de Asturias acaban de ser habilitadas para el despacho de trigo, cebada, maiz y harinas extranjeras cuya admisión está autorizada libre de derechos, no conociéndose al puerto de Luarca mas que el permiso de embarque y desembarque.

El ingeniero de Feros de Alicante ha comenzado los estudios de un proyecto para establecer en el cabo de San Antonio una escuela del ramo.

Hé aquí una nota oficial de los granos y harinas que han salido de Marsella para los diferentes puntos de España en los meses de setiembre, octubre y noviembre: Trigo, 392,245 fanegas; cebada, 16,122 id.; maiz, 28,140 id.; centeno, 10,290 id.; avena, 390 id.; habas, 600 id.; harinas: 15,440 quintales.

De esta cantidad de trigo el puerto de Alicante ha recibido 97,861 fanegas.

La goleta holandesa *Gertide* que con 359 fanegas de maiz se dirigia á Gijon despues de haber estado arribada en Santander, se perdió en la noche del 23 en los arrecifes de Casayo cerca del primero de dichos puertos. La tripulación y algunos efectos se salvaron, pero hubo que abandonar el casco del buque.

Segun *La Epoca*, el reglamento que ha de proceder á la ley de sanidad, así como el arreo ó clasificación de puertos, deben hallarse pendientes de resolución.

Vemos con mucho gusto que han sido aprobada los para texto de lectura en las escuelas de Instrucción primaria de niños y de maestros, las dos ediciones del *Quijote*, que últimamente habia publicado un desengaño entusiasta de su autor, considerándolo como un estudio interesante acerca de la grande obra. Las escuelas estan de enhorabuena; Cervantes las visita.

Los precios de los vinos han subido en las bodegas de Jerez y se cree que subirán aún más por los caldos escasean.

Por el puerto de Rosas se han importado del extranjero en el mes pasado cerca de 20 mil fanegas de trigo y centeno.

Han llegado á Málaga 17 mil fanegas de trigo de Alejandría del comprado por el gobierno.

Segun nos escriben de la corte, se halla bastante adelantado el proyecto de creación de otro regimiento de Ingenieros, en cuyo caso uno de sus batallones parece que tendrá residencia fija en el distrito militar de la Coruña.

Al fin se va á proceder en el puerto del Ferrol á la construcción de un muelle cuyo coste se aproximará á dos millones de reales.

¿A qué aguarda nuestro Ayuntamiento para presentar las cuentas al pueblo de Vigo?

Parece que el ex-gobernador militar de esta plaza, señor Sinespleda, ha sido repuesto en su destino, nombrándole para Leon. Lo celebramos.

Se confirma la noticia de que el regimiento de Saboya, actualmente en Galicia, será relevado por el de Toledo que guarnece á Valladolid.

Por disposición del tribunal superior de la Coruña, ha sido reducido á prisión un rico comerciante de Lugo á quien se atribuye entre las murmuraciones, participación en el robo de la ya célebre y gran custodia de aquella catedral.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

CORUÑA 31 de diciembre.

Anteayer llegó á esta la compañía de zarzuela que funcionó en esa. Parece que su empresario Sr. Milina antes de marchar al Ferrol, quiere oírse juarinos con algunas representaciones. Se lo agradeceremos, y le auguramos buen éxito en su proyecto. Atención que en los bailes ún se alcanza más que tropes nos, catarrós y desañox, á no ser el misa y sion teatro de sn las y sangrientis bofetadas. Los pers mis juiciosos aborrecen estos accesos de ac lozanico, y estatus firmisiam ante persuadidos le sería muy ventajosa esa determinacion.

El Excmo. Sr. Capitán general ha salido ayer mañana de esta, y regresó de no che acunñado á varios gefes de su E. M. Han dicho fuera al Ferrol, pero no merece creerse porque está muy callado el motivo de esa salida. Veremos.

Ayer se recibió el correo del 25. Desesperado está el comercio y con justicia.

SANTIAGO 31 de diciembre.

La compañía de zarzuela salió el 29 para la Coruña donde dará algunas funciones de paso para el Ferrol.

Hemos visto la representación del Sargento Federico, Catalina, La casa del Diablo, Marqués de Caravaca y Diez mil duros. El referido espacio de una correspondencia particular, no nos permite juzgar detalladamente á los actores en cada una de ellas. Solo diremos que fueron desempeñadas con bastante acierto siendo las partes principales justamente aplaudidas por el público sensato, á pesar de la infundada e ineficaz prevención con que les oia una pequeña fracción de «satélites del mirifaque» de la que no queremos ocuparnos. Sabido es que el silencio es la solución más significativa, para cierta clase de cuestiones.

Tendríamos un amargo remosimiento, si en nombre de los verdaderos santiaguenses y en pro de la verdad y la justicia, único título de nuestros escritos, no diéramos á la señora Baeza una pública satisfacción por lo ocurrido en la representación del Marqués de Caravaca.

El hecho fué el siguiente: durante la canción de quien me verá á mí en el primer acto del Marqués de Caravaca, y en el momento en que la señorita Baeza cantaba con suma gracia y acierto, arrojaron á la escena una naranja con unos versos grotescamente perfilados por un lazo encarnado. Hubieramos creído (como dicha señora) por la importunidad del presente, fuese este arrojado con dañada intención, si los repetidos y estrépitos aplausos del público y sus esfuerzos porque la canción se repitiese, no desvirtuasen nuestra primera impresión.

Antes del buen nombre de la población y llevados de nuestro amor á la justicia, nos apresuramos á leer la composición, la que luego de admirar el merito de la cantante, hacia su elección, si bien la justificación no correspondía á los deseos del autor, poeta, que solo por sus iniciales J. G. Procurando inquirir mas pormenores, hemos sabido por boca del mismo autor que su

ánimo habia sido o'isa p'nt'ra con los versos, los que va en las funciones anteriores quisiera dedicarle, y que creyendo de otros medios un compañero suyo le habia proporcionado la histórica naranja. En fin, dicen que cada poeta tiene en su vida una escencialida, y tal vez el Sr. J. G. revelará su genio por esa tan singular.

Esta es la verdad, y esperamos que la señora Baeza aprecie el valor de esta manifestación, sin dudar que el recuerdo de sus dotes artísticas, ocupa un lugar de preferencia en el corazón de sus admiradores santiaguenses.

VARIEDADES.

Da las diversas causas que han influido de una manera desfavorable en el desarrollo de nuestra literatura provincial.

(Continuación.)

Distínguese la literatura española por la brillantez de su frase y lo atrevido de su concepción: toda la pompa y gala de los países meridionales se ostenta en ella lozana y llena de vida. Menta más á lo que deslumbró que á lo que conmueve, esta literatura satisface las exigencias de un pueblo cuya ardiente imaginación se adelanta muchas veces á la de sus poetas, y les fatiga y les deja atrás como vencidos. Por eso el poeta que vence cuando á la poesía añade el drama, le hace perderse en el difícil laberinto de su fabula, cuyas peripecias aguarda palpitante el pueblo que le rodea.

Esta poesía, más de acción que de sentimiento; que cautiva por la brillantez de sus colores y no por la suavidad de los tonos; que lo es todo en cuanto habla al entusiasmo; no es, ni puede servir de norma á nuestra poesía, diferente de ella en un todo.

Y sin embargo, nuestros poetas olvidando que no poseen el estro que enardece, y que solo en su corazón tienen el germen de sus creaciones, se lanzan en una senda tan difícil para ellos, y nuevos leanos pagan con el olvido la pena á que se han hecho acreedores. La literatura patria les pierde, nuestros poetas deben estudiar aquella poesía que más se parece á la suya, aquella que más habla á su corazón, aquella que describe costumbres y creencias hermanas. Por eso nuestros poetas que debían ser tanto no son nada; por eso nuestra literatura es tan escasa, pues el desaliento sorprendió á muchos que luchaban en vano por seguir un camino cerrado para ellos.

«Ved sino el teatro antiguo español, ese teatro en que se ven retratadas al vivo las costumbres, las érencias y las pasiones de este pueblo: miradle que se agitó, que va, que viene, que habla con la arrogancia del que está dispuesto á sostener con su espalda los verros de su lengua; que en su amor es impetuoso y ardiente, en sus celos estruendo y vengativo; que usa en su clemencia cierta petulancia, propia de los países meridionales; que es en sus dichos burlesco é incisivo; en todo, en fin, caballero y valiente hasta pecar en fanfarron; y decidnos: ¿halláis acaso algun punto de contacto entre este pueblo y el nuestro, entre estas costumbres y las nuestras, entre estos sentimientos y los nuestros?»

No, ciertamente. Ese turbión de escenas diferentes y brillantes á la vez nos fatiga, no podemos seguirle y desmayamos, no nos habla en el lenguaje que entendemos y sus bellezas pasan desapercibidas para nosotros. Esos argumentos intrincados nos llevan la atención de una en otra cosa, pero sin pararnos en ella, sin poder desentrañar lo que hay bajo aquellos hermosos y sorprendentes colores; y somos muy ríspas que volantes de flor en flor sin hallar jamás un asilo para el mañana, y somos como los salvajes indios engañados por cuentas de vidrio, y dando en cambio nuestros tesoros, y somos en fin niños á quien se sorprende y se lleva en cianidos, y se les arrastra en pos del globo que ha de deshacer una ráfaga de aire.

Esa poesía de acción y de imaginación no es en verdad nuestra poesía; la que debe servirnos de norma en nuestros trabajos es la poesía del Norte: esa y solo esa tiene pensamientos que flotan como nubes ante nuestros ojos, y que nosotros podemos leer en sus letras fantásticas: esa y solo esa tiene los misterios que amamos, la vaguedad que hallamos en torno nuestro, los sentimientos que brotan en nuestro corazón diariamente.

Las orillas de nuestros rios tienen nieblas y flores; las cumbres, verdes siempre, ruinas feudales con sus tradiciones sombrías; los bosques de ramas entrelazadas y de hojps que susuran, fuentes misteriosas que embellece la rústica imaginación del campesino con sus cuentos de apurcidos; y las crédulas mujeres con sus cuentos repugnantes. Las playas salvajes de nuestros mares, grutas y rocas elevadas y de color oscuro, olas irritadas, vientos desencadenados, tempestades gemidoras, pajaros blancos; y en medio de esa discordante, pero bella armonía, un espíritu de otros mundos vaga indeciso y presta el claro oscuro á tan sorprendente cuadro. Hasta nuestra historia oral envuelta en el poético olvido, se reduce toda ella á la de nuestras casitas salariegas es decir á la historia feudal de nuestro país; á esa historia que ha prestado las más hermosas concepciones á la poesía del Norte.

Queréis, pues, hallar más paridad entre lo que es esa poesía y lo que debe ser la nuestra? Para seguir en su vuelo gólgota á la poesía nacional

somos impotentes, bien lo demuestra nuestra escasa literatura; ¿pero lo somos igualmente para esa otra, toda hija del sentimiento y los misterios? Creemos que no.

(Se continuará.)

MUNDA.

CRÓNICA GENERAL.

ESCAMAS DE LA CORUÑA.—Hemos sabido que se trata de construir una fábrica de tejidos y estampados en el albarón en el solar del Orzán inmediato al alumbrado del señor Pexas.

—El café del comercio, que era el único de la población que hasta ahora habia permanecido sin gas, ya ha adoptado tambien este alumbrado.

—Parece se han suscitado algunas dificultades para el plantamiento de una Almada en el campo de Carballo, por lo cual se desiste de ella.

—Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Riango dotada con el sueldo anual de 3,000 rs.; se admiten solicitudes hasta el 20 de Enero.

—Al llevar el micróscopo el cadáver de una señora al Cementerio se rompió el carro en que el ataúd iba colocado, y fué menester conducirla en hombros. Esto, cuando menos, prueba que el tal elemento se hallaba en un estado de completa seguridad y firmeza.

—Ha vuelto á presentarse un fuerte temporal. La mar es espantosa; el Orzán está magnífico. Una casa de la ciudad vieja sufrió el percance de perder la chimenea, que al caer hundió el techo. La fábrica de gas ha perdido tres de sus columnas de hierro. No vienen los vapores del Ferrol.

—Terminada ya la parte de mampostería del cuerpo de guardia del muelle, hemos oido que solo la carencia de fondos ha impedido concluir el edificio definitivamente en el plazo que en un principio se habia pensado.

INCENDIO.—El domingo ocurrió un grande incendio en la casa dulceria de la puerta del Cantino de la ciudad de Santiago. Se quemó dicha casa, salvándose milagrosamente los vecinos por un balcón de la parte de atrás, y se incendiaron tambien las dos casas inmediatas.

DOS BULES.—Decididamente mañana domingo tendrá lugar el baile en el Circo de Recreacion que hace días está anunciado. Es de sala.

El Recreo artístico lo dará el día de Reyes de máscaras.

LOTERIA.—En la extracción celebrada el 29 de diciembre han salido agraciados los números siguientes:

67.—41.—16.—26.—12.

BOLETIN COMERCIAL.

Vigo 3 de enero.

AGUARDIENTE DE ANIS 36 á 37 pesos pipa. Id. de Holanda 88 id. Id. de caña blanca 74 id. Id. de color 70 id. Aceite 31 rs. arb. Arroz blanco 24 rs. arroba castellana. Jabon de Málaga 11 1/4 á 11 1/2 pesos quintal gallego. Idem catalan 9 á 9 1/2 id. VINO tinto seco 12 á 14 ps. pipa. Id. abocado dulce de 16 á 18 id. Id. de Málaga 33 rs. arroba. Bilegos á 14 rs. sereta. Idem en cajas, 20 id. Pasa moscatel 18 á 30 rs. arroba. Azúcar blanco 62 rs. arroba, clases corleates. Azúcar quebrado 52 rs. id.

Coruña 20 de diciembre.

AGUARDIENTE de Holanda de 20° á 90 pfs. pipa. Idem de 174 id. á 88 id. Id. espiritu de 35 id. á 150. Aceite de comer, á 53 rs. arroba. Arroz de Valencia, á 100 rs. quintal. Abunda. Jabon duro de Málaga, á 12 pfs. quintal de 125 libras. VINO dulce de Málaga, de 50 á 56 rs. arroba. Id. id. de Cataluña. No hay. Id. seco de id., de 15 á 55 pfs. pipa. Trigo del país, de 18 á 18 1/2 rs. serrado de 27 libras. Centeno, á 11 id. de 25. Cebada, de 14 á 15 id. de 26. Maiz, á 13 id. de 32. Habichuela blanca, de 22 á 23 id. de 37. Harina de Castilla de primera, á 29 1/2 rs. arroba. Id. id. de segunda. No hay. Id. id. de tercera. No hay. Sardina salada y prensada, de 38 á 40 rs. millar. Grasa de sardina, de 83 á 85 pfs. pipa.

BOLETIN MARITIMO.

Puerto de Vigo.

Entradas.—Día 31. De Ferrol, Vap. francés Mouche, cap. Le Pol, con lastre.—De Liverpool, Gol. inx. Queen, c. Ricardes.—De la Habana, Berg. gol. Faro de Vigo, c. Arieta, con azúcar, aguardiente y 500 cueros.—1.º de Enero. De Ferrol Mist. esp. Pescador, c. Bosch.—3.º De Buenos-Aires, Berg. gol. Adeline, c. Soto.

A Cuarentena.—De Pará, en 50 días, Berg. port. Rocha, c. Rocha, para Oporto, con utroz, artilera, otros efectos y un pasajero. Consignatario el Consul.

Salidas.—Día 31. Para Santander, flote. esp. Trinidad, c. Jardín, con vino, habichuela y maiz.—Para Buenos, Quech. esp. Marmelo, c. Gonzalez, con lastre.—Para la Habana, Berg. gol. esp. Ebica, c. Blanco, con buealo.—Para Gijón Berg. gol. esp. Antónito, c. García, con aceite, jabon y psecos.—1.º de Enero. Para Nizis, Vap. francés Monchi, c. Le Pol en lastre.

Vigo.—Imp. de D. J. CORANKE, Calle Real num. 11.—1856.

SECCION DE ANUNCIOS.

Vendo mas el que mas anuncia. El periódico es el organo del comercio. En La Oliva no se paga mas que 4 reales el número, y 4 para las 12 líneas o cuatro castillos para los suscritores y a dos para los que no están suscritos.

Los anuncios se admiten en la Administracion, calle Real núm. 14. Pueden tambien enviarse en carta franca con el importe en sellos de franqueo. Los comunicados se insertaran a precios convencionales.—Un número surtido 8 cuartos.

BUQUES A LA JARSA.

DE VIGO PARA LA HABANA.

Se habilita para salir en el presente mes de diciembre la fragata española «SOFIA», su capitán don Juan R. Nuñez. Admite alguna carga a flete y pasajeros a quienes se les ofrece un esmerado trato y buenas comodidades.

La despacha en la calle del Arenal número 15 su armador

DON MARIANO PEREZ.

PARA LA HABANA.

Saldrá en el próximo Enero el bergantín español «CARMENCITA» capitán D. Juan Ventura Vilcho; admite carga y pasajeros que recibirán el esmerado trato de costumbre. Lo despachan Sres. Carsi hermanos.

LINEA HISPANO-INGLESA.

El **TAJO** se espera por momentos, y seguirá su viaje para la Coruña y Liverpool.

El **EBRO** se espera del 4 al 5 y continuará su viaje para Cádiz, Málaga, Valencia, Barcelona y Marsella.

Admite carga y pasajeros, debiendo dirigirse a sus Consignatarios en esta ciudad, Sres. Carsi hermanos.

CURSO METÓDICO

ARQUITECTURA NAVAL.

Aplicada a la construcción.

DE LOS BUQUES MERCANTES.

Primera obra original de este género publicada en España.

POR DON JUAN MONJO Y PONS.

Consta de dos partes en un volumen de mas de 100 páginas en 4.º prolongado, con numerosas figuras intercaladas, acompañadas de un ATLAS con 17 hermosas láminas en 15 pliegos marca mayor.

Obra utilísima al constructor de buques, al piloto, al comerciante naviero, y al ingeniero mecánico.

Precio de la obra incluso el ATLAS, 100 rs.

Se halla de venta en Vigo calle Real núm. 14, establecimiento tipográfico y literario.

ACERO.

En el comercio de Carsi hermanos, se vende una partida de acero en planchas para muelles de coches.

CENTRO DE SUSCRICIONES.

En el ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO-LITERARIO de la calle Real n. 14, se admiten suscripciones y renovaciones a los periódicos políticos siguientes:

La **Discusion**, el **Estado**, la **Iberia**, el **Diario español**, la **Epoca**, el **Clamor público**, las **Hojas autógrafas**, el **Parlamento**, las **Córtes**, el **Criterio**, las **Novedades**, el **Norte español**, la **España**, el **Leon español**, la **Esperanza**, el **Courrier de Madrid**, la **Península**, el **Occidente**, la **Gaceta de Madrid**, el **Católico**, y la **Crónica**.

DE LITERATURA.—La **Ilustracion**, el **Semanario Pintoresco**, la **Revista Universitaria**, la **Suerte (de Sevilla)** y el **Pensamiento (de Carmona)**.

DE CIENCIAS Y ARTES.—**Revista de la Academia real de ciencias de Madrid**, el **Pedagogo**, el **Siglo médico**, la **España médica**, el **Preceptor**, la **Revista de los caminos de hierro**, el **Tipógrafo**, la **Década homeopática**, la **Cotizacion de la Bolsa**, **Revista general de legislación y jurisprudencia**, **Revista minera**, el **Diario de Minas**, la **Justicia**, el **Economista**, el **Eco de la Ganaderia**, **Gaceta de los caminos de hierro**, **Crónica naval de España**, **Memorial de artillería**, el **Eco de la Veterinaria**.

DE TEATROS, TONOS, ETC.—El **Consueto**, el **Enano**, la **Gaceta musical**, el **Regalo** y el **Correo de la moda**.

Se suscribe además a toda clase de obras y periódicos tanto nacionales como extranjeros.

DON JOSÉ ROUFFE,

cirujano dentista, establecido en Oporto, calle de San Antonio núm. 82.

Limpia y separa los dientes cariados; emplea igualmente los cariados con el nuevo proceder de masa; tiene toda clase de dientes minerales que imitan perfectamente al natural; y hace dentaduras enteras, todo a precios muy equitativos.

Anuncia que permanecerá muy pocos días en esta ciudad, por llamarle de otros puntos. Las personas que deseen aprovecharse de su corta estancia, pueden dirigirse a la casa de don Antonio Aguiar, calle de Sombrereros, núm. 9.

CAFE RECREEO.

Se acaba de recibir en este establecimiento un nuevo y variado surtido de licores superiores de varias clases, entre ellos Marrasquino y Crema de Ajonjolí. También se despacha Ron superior, Coñac legítimo, Ginebra y vinos de Champagne en botellas y medias. Llevando por docena se arreglarán los precios todo lo posible.

MAZAPANES,

Hechos al estilo de Toledo

de varias figuras y caprichos adornados con dulces, y en cajas vistosas de todos tamaños y precios de 6 rs. hasta 100.

Confitería Madrileña plaza de la Constitución.

TURRONES.

Los hay de Alicante, Gijona, Fresa, Rosa, Avellana, Limon, Naranja, Marrasquino y Coco, en la confitería Madrileña plaza de la Constitución.

NEVO METODO COMPLETO

DE SOLFEO.

Compuesto por don José Valero, profesor de canto y primer sicio de mérito del liceo valenciano y don Antonio Romero, profesor de clarinete de la Real

capilla de S. M. y del Conservatorio de música y declamacion de Madrid.

Esta obra se compondrá de sesenta a setenta laminas en cuarto frances prolongado, conteniendo en tan pequeño volumen todo cuanto se necesita saber para comprender el estudio del canto, del piano, de cualquier otro instrumento ó de la armonía y composicion.

Se publicara en cuatro entregas de 16 laminas con su cubierta de color al precio de 6 reales en Madrid y 7 en provincias cada una, franco de porte.

Los suscritores de provincias que manden junto y anticipado el importe de las cuatro entregas, obtendrán toda la obra por 25 reales, como los de Madrid. Se suscribe en Vigo, calle Real núm. 14.

AVISO.

En el comercio de la calle de la Gambia número 11, por tener que entregar la habitación a su dueño para primeros de año, se realizan todos los generos de vareo, como precalinas, merinillos y demas de que se halla surtido, todo a precios sumamente arreglados.

THE.

En la calle Imperial núm. 3 se ha recibido una partida de The, que tomando por mayor se vende a 12 rs. libra castellana.

GÉNEROS.

Se acaba de recibir en el comercio de Padin, calle Imperial, un nuevo surtido de mantones de abrigo en clase superior, y mas arreglados; tartanes de lana y orientales de muy buenos gustos para vestidos de señora.

PAPEL DE LUTO.

En el establecimiento de la calle Real número 14 se acaba de recibir un nuevo pedido de papel de luto para escribir de una pasta superior llamado vitela y procedente de las fabricas inglesas. Vendense las resmas dobles a 30 reales y las resmas sencillas a 16.

FOLLETIN DE LA OLIVA.

POESIAS VARIAS.

AL MUNDO.

Quando salga la Aurora
A verter sobre el mundo sus primores.
Quando despierte el céfiro las flores,
Quando salgan las aves a cantar,
Yo estaré con las flores y las aves
Soñando con tu amor, hermosa mía;
Y entre el ramaje de la selva umbria,
Aves y flores me verán llorar.

Y cuando el sol se oculte
Tras la elevada cima de los montes
Al contemplar los vagos horizontes
Que no pueden mis ojos traspasar,
Esperaré que vengan con la noche
Las brillantes estrellas y la luna
Y pensando en tu amor y mi fortuna,
Luna y estrellas me verán llorar.

Y lloraré en secreto
Que no quiero que el mundo sepa nada.

Porque tal vez con torpe carejada
Meosprecie mi llanto y mi sufrir.
Si, porque el mundo... indiferente a todo,
A ese juez en sus fallos ignorante
Es preciso mostrarle en el semblante,
Lo que no puede el corazon sentir...

Y para poder vivir
Entre su farsa y gozar,
Su farsa es fuerza seguir.
Quando se ría... reír,
Y cuando lloré... llorar.

Y dolerse a sus antojos...
Sus caprichos adular...
Y con el llanto en los ojos
A sus punzantes abrojos
Hermosas flores llamar.

Y al ir a una sociedad,
E ir... con el comun sentir...
Quando se mienta mentir...
Y a carejadas reír,
Si hay quien dice una verdad.

Y con labio engañador
Al hablar con las mugeres,
Mentir a todas morir...
Hablar de dicha y placeres,
Por merecer su favor.

A todas ellas decir
Yo «te adoro» eres mi Edem...

Mi gloria... mi porvenir,
Que el hombre fingir muy bien
Si se propone fingir.

Y la muger engañosa,
Tambien con la farsa va...
Le habla un hombre mariposa
Y a su pasion mentirosa
Cabida en el alma da...

Y llega un hombre que siente
Dentro del alma un amor
Puro, entrañable... vehemente...
Se lo explica, con temor,
Y aquel hombre... ó sueña ó miente.

¡Oh! ese aquí mi cantar...
Yo tambien quiero vivir
En este infierno y gozar...
Si ríe... quiero reír,
Si llora... quiero llorar.

Mas no; no quiero mundo marelar con tu farsa
Abunda en sentimientos mi joven corazon;
No, no, mezquino mundo, jamas la boca mía
Tributará a tu farsa mezquino adulation.

Arrastrense los hombres en ese cieno inmundando
Que en su delirio vano llamaron sociedad.
Yo quiero vivir libre... De un mezquino mundo,
No quiero a los caprichos doblar mi libertad.

ARCELIO AGUIAR.